

Die astronomische Ortszeit ist bekanntlich, da sie sich nach dem ¹⁰¹⁷ Stand der Sonne richtet, für alle nicht unter dem gleichen Längengrad liegenden Orte verschieden, was mannigfache Schwierigkeiten für den Verkehr, besonders für den Eisenbahnverkehr, mit sich brachte. Man hat daher reichsgeseglich für das ganze Reich eine Einheitszeit eingeführt. Sie heißt die mitteleuropäische Einheitszeit,²² weil sie zugleich für die übrigen Länder Mitteleuropas (besonders Oesterreich-Ungarn, die Schweiz, Italien, Schweden, Norwegen und Dänemark) gilt.

3. Kapitel.

Die Arbeiterversicherung.

Sozial bedeutet an sich alles, was die bürgerliche Gesellschaft ¹⁰¹⁸ betrifft. Unter Sozialpolitik und sozialer Gesetzgebung versteht man aber heutzutage vorzugsweise diejenige Politik und diejenige Gesetzgebung, welche die Fürsorge für die wirtschaftlich schwachen Mitglieder der Gesellschaft bezweckt. Diese Fürsorge wendet sich vor allem den Lohnarbeitern zu, welche infolge der mit Einführung des maschinellen Großbetriebes verknüpften Veränderung der Produktions- und Einkommensverhältnisse größtenteils in eine bedrängte Lage geraten sind.

Einen bedeutenden Teil unserer neuzeitlichen sozialen Gesetzgebung, die sog. Arbeitergesetzgebung, werden wir noch später näher kennen lernen (s. Nr. 1159). Hier wollen wir einen Einblick tun in die Bedeutung und Gestaltung unserer Arbeiterversicherung, welche sich nicht nur auf die industriellen, sondern auch auf die übrigen Lohnarbeiter erstreckt.

Die für ihren Lebensunterhalt auf den täglichen Arbeitsverdienst ¹⁰¹⁹ angewiesene Bevölkerung vermag nur verhältnismäßig selten für die wirtschaftliche Sicherstellung ihrer Zukunft zu sorgen, weshalb sie den Wechselfällen des Lebens, wie Krankheit, Unfälle, Alter und Arbeitslosigkeit sie mit sich bringen, meist wehrlos preisgegeben ist. Unsere Reichsgesetzgebung hat es sich daher zur Aufgabe gemacht, für die Zukunft dieser Bevölkerungsklassen, soweit möglich, zu sorgen im Wege einer zwangswweisen Versicherung, deren Kosten durch Beiträge der Arbeitgeber, der Arbeiter und der Reichskasse aufgebracht werden. Diese soziale Reform, welche auch im Auslande ungeteilte Anerkennung und Bewunderung fand, hat seit ihrem Bestehen zahllosen Arbeitern ihre Arbeitskraft erhalten und sie wie ihre Familien vor

²² Diese Einheitszeit stimmt ungefähr mit der Ortszeit von Stargard und Görlitz überein. In Baden fällt die Einheitszeit ungefähr 25 Minuten früher als die astronomisch richtige Ortszeit.